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1. Rappel des objectifs et du contexte 
 

La communauté des communes, accompagnée par le CPIE A Rinascita, a souhaité impliquer la 

population de son territoire sur la question de l’Eau. En effet, le territoire souffre d’un déficit 

en eau récurrent et ce phénomène ne pourra que s’amplifier avec le temps.  

La collectivité a souhaité, à travers 3 journées d’animation, aborder les enjeux sur le territoire 

afin de partager les connaissances et de sensibiliser la population. Une dernière journée, sous 

forme de forum ouvert, permettra d’échanger avec les participants sur les actions à 

entreprendre pour anticiper les impacts du réchauffement climatiques et assurer à tous 

l’accès à l’eau et conserver les écosystèmes aquatiques. 

 

Les objectifs du projet sont :  

 Eveiller les consciences sur les enjeux liés à la ressource en eau ; 

 Informer la population sur les programmes et compétences tels que le SDAGE et la 

GEMAPI ; 

 Recueillir les perceptions des habitants sur les enjeux prioritaires pour le territoire ; 

 Impliquer directement les habitants dans les actions de lutte contre les EEE et plus 

globalement de restauration des cours d’eau ; 

 Impulser des actions concrètes portées par les citoyens ;  

 S’inspirer des retours d’expériences de mise en œuvre d’actions à petite échelle pour 

le déploiement d’actions généralisées au territoire. 

 

 

 

2. Animations et recueil des perceptions 
 

a. Rand’Eau  « Balade au fil de l’eau » 
 

Date : le 18 septembre 2021 

Lieu : Barrage E Cotule, Usine d’eau potable, rivière le Reginu (Commune de Speloncato) 

Nombre de participants : 15 personnes 

 

 



 

Objectif :  

Découvrir d’où vient l’eau du 

robinet et évoquer les 

problématiques liées à la 

ressource en eau sur le territoire 

de la Communauté de communes 

de L’Île-Rousse – Balagne tels que 

la qualité de l’eau brute, la 

quantité d’eau stockées et 

consommées, ainsi que les enjeux 

liés à la biodiversité avec les 

espèces exotiques envahissantes 

le long de la ripisylve. 

 

Contexte : 

Le barrage assure une grande partie de la ressource en eau pour la distribution d’eau potable 

et d’eau brute sur le territoire. La capacité du barrage est de 6 millions de m³ et 80% de la 

ressource est distribuée lors des années les plus sèches. Le territoire est donc très vulnérable 

face aux changements climatiques car l’accès à l’eau repose sur presque qu’une seule 

ressource (une partie de l’Ile Rousse et Monticellu est alimenté par un forage à Lozari). 

 

Déroulement :  

Les participants, vivant en 

Balagne toute ou partie de 

l’année, ont été accueillis au 

niveau de la digue du Barrage E 

Cotule (1). Avec la participation 

de l’Office d’Equipements 

Hydraulique de Corse qui a la 

gestion de cet ouvrage, une 

présentation sur la ressource en 

eau, la qualité de l’eau et la 

distribution de l’eau sur le 

territoire de la CCIRB a été faite 

ce qui a impulsé des échanges 

sur les enjeux d’avenir liées à 

ces différents thèmes.  

 

 



 

Une seconde partie était dédiée à la visite de l’usine de traitement d’eau par l’OEHC (2).  

La balade s’est terminée sur les berges du Reginu en aval du barrage au niveau d’une station 

de raisins d’Amérique (3), espèce végétale exotique envahissante ce qui a permis d’échanger 

sur les enjeux de la future étude sur le plan de gestion des EEE qui sera mené par la CCIRB. 

 

Bilan : 

Un questionnaire a été distribué, il a servi de fil conducteur à l’animation et a permis de 

recueillir les perceptions des participants. 

- Les participants ne connaissent pas exactement la provenance de l’eau qui arrive à leur 

robinet. Le forage de Lozari est très peu connu alors qu’il alimente une partie de la 

CCIRB. 

 

- Tous les participants sont dans la crainte de manquer d’eau un jour. L’enjeu de la 

disponibilité de la ressource est bien appréhendé. Les participants ont le sentiment 

que la quantité d’eau disponible diminue déjà. 

 

- Plus de la moitié des participants n’ont pas de souvenir d’avoir vécu une période de 

restriction d’eau sur les 5 dernières années alors que des mesures de restriction ont 

été prises en 2017. Des restrictions sont prises tous les ans en Corse mais pas 

nécessairement en Balagne, n’étant pas directement touchée, la population ne semble 

pas sensible à ces mesures. 

 

- Les participants sont conscients de la consommation excessive d’eau sur le territoire 

liée aux activités touristiques estivales (hôtellerie, piscines, etc.) et souhaiteraient que 

les entreprises soient d’avantage sensibilisées.  

 

- 70% des participants pensent qu’un jour il faudra envisager d’interdire les piscines 

individuelles même s’ils ne sont pas toujours d’accord avec cette restriction. 

 

- Pour les participants, la priorité est avant tout de développer les capacités de stockage 

et de pompage pour prévenir des sècheresses à venir plutôt que de réduire les 

consommations. Il a été noté le besoin d’améliorer les capacités de stockage 

individuelles (récupérateur d’eau de pluie des maisons et immeubles). 

 

- Il y a un manque de connaissances sur le réseau hydrographique, peu de participants 

connaissent les différents cours d’eau qui alimentent la micro-région. Toutefois, la 

priorité semble être de « restaurer, aménager le lit et les berges pour préserver la vie 

aquatique » et « réduire la pollution et les déchets ». 

 



 

- Tous les participants ont mentionné le fait qu’ils seraient prêts à donner de leur temps 

libre pour participer à des chantiers de restauration des cours d’eau et 20 % ont 

indiqué qu’ils seraient prêts à participer financièrement. Aucun ne se sent pas 

concerné ou estime que c’est uniquement aux collectivités de s’en occuper. 

 

Communication 

Relai dans la presse régionale du Corse Matin du 20 septembre 2021 

  



 

La communication est basée sur la 

création d’affiches relayées sur les 

réseaux sociaux, et affichées dans les 

commerces et lieux publics mais 

également sur des points presses dans la 

presse régionale. 

Un encart a été publié dans le Corse 

Matin du 16 septembre 2021. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

b. Escape Game « les mystères de l’eau souterraine » 
 

Date : le 25 septembre 2021 

Lieu : Ludothèque de l’Ile Rousse 

Nombre de participants : 3 personnes 

 

Date : le 13 novembre 2021 

Lieu : Spazziu de l’Ile Rousse 

Nombre de participants : 15 personnes (créneaux complets) 

 

 

Objectifs : 

Cette animation permet de manière ludique d’aborder la thématique des forages, le biseau 

salé et les intrusions salines. 

 

Contexte : 

Une importante part des foyers est alimentée par des 

forages et notamment le forage en arrière plage de 

Lozari. L’augmentation de la demande en eau et la 

diminution de la ressource entrainent une 

augmentation du risque d’intrusion saline.  

 

Déroulement :  

Les participants sont plongés dans le rôle d’un 

chercheur qui souhaite prouver que les forages 

proposés par une mystérieuse entreprise ne sont pas au 

bon endroit et entrainent une remontée du biseau salé. 

L’animation dure 1h puis 30 minutes sont consacrés en 

fin de jeu pour discuter de la thématique. 

 

Bilan :  

Un seul groupe a participé à l’activité lors de la première session malgré la communication qui 

a été réalisée. La période n’était peut-être pas idéale pour ce type d’évènement. En effet, la 

population Balanine profite des derniers week-ends de beau temps pour réaliser des activités 

de plein air. La deuxième session, plus tard dans l’année, était complète.  



 

Nous avons pu discuter avec les groupes de la problématique des forages et du risque 

d’intrusion saline. Plusieurs questions ont émergé : Peut-on se reposer sur des captages pour 

l’avenir ? Peut-on augmenter le nombre de captages ?  Peut-on mieux situer les captages ? 

etc. 

Communication 

L’information a été relayée par Corse Matin, Corse-Event et les réseaux sociaux. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



 

c. Conférence « Eau et changements climatiques en 

méditerranée – Antoine Orsini » 
 

Date : le 9 octobre 2021 

Lieu : Parc de Saleccia 

Nombre de participants : 35 personnes 

 

Objectifs : 

La conférence proposée par Antoine Orsini visait à rappeler l’impact du changement 

climatique sur la ressource en eau et les milieux aquatiques.  

 

Contexte : 

Le réchauffement climatique impacte les cours d’eau (périodes d’étiages plus longue, crues 

plus fréquentes, sécheresse, etc.) et la disponibilité en eau potable et brute. La gestion de 

l’eau sur le territoire devra prendre en compte ces problématiques. 

 

Bilan : 

La conférence était organisée en plusieurs parties : 

- Rappel des causes du réchauffement climatique ; 

- Rappel de l’évolution de différents facteurs (température, pluviométrie, débits, etc.) depuis 

1900 ; 

- Impact sur les écosystèmes terrestres (évapotranspiration, agriculture, etc.) ; 

- Impact sur les écosystèmes aquatiques (parasites, EEE, etc.); 

- Impact sur la ressource en eau (débit des rivières, intrusions salines, etc.) ; 

- Impact sur l’énergie (diminution du débit des cours d’eau) ; 

- Prévision. 

 

Verbatim - Antoine Orsini : « 4 mai 2019, neige à Vizzavona, c’est ça le réchauffement 

climatique ! » 

La conférence a permis d’aborder avec les participants l’urgence d’agir pour préserver la 

ressource en eau et les milieux aquatiques. 

Les participants ont évoqué le besoin d’agir vite et ont pris conscience des impacts cumulés 

liés au réchauffement climatique. Ils se demandent quels leviers à l’échelle locale sont 

disponibles pour agir et s’interrogent : 

- Comment peut-on anticiper le réchauffement climatique ?  



 

- Faut-il augmenter la capacité de stockage individuel dans les maisons ? 

- Quel est le rôle des collectivités ? 

- Est-il possible d’interdire certaines activités ou constructions (piscine, loisirs gaspillant l’eau, 

etc.) ? 

- Comment contrôler les espèces exotiques envahissantes ? 

- Combien de temps encore va-t-on pouvoir capter le Reginu pour remplir le barrage de 

Codole ? 

- Comment maîtriser et contrôler les forages individuels ? 

 

Communication 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Relais sur Telepaese : https://viatelepaese.tv/leau-une-ressource-de-plus-en-plus-rare/ 

 

 

 

 

 

https://viatelepaese.tv/leau-une-ressource-de-plus-en-plus-rare/


 

3. Co-construction : Forum Ouvert « L’avenir de l’eau » 

 

Date : le 23 octobre 2021 

Lieu : Parc de Saleccia 

Nombre de participants : 30 personnes 

 

Contexte 

Les animations précédentes ont permis d’aborder différents enjeux liés à l’eau : la distribution 

de l’eau, le traitement et la disponibilité, le captage et le risque d’intrusion saline, l’impact du 

changement climatique sur la ressource. Ces journées ont permis de mettre le doigt sur un 

sujet qui touche de très près la population balanine : Comment assurer dans l’avenir un accès 

à une eau de qualité pour tous ? Comment anticiper le réchauffement climatique et son impact 

sur la disponibilité de la ressource ? Quelles actions peuvent être mises en place ? 

 

Objectifs 

Cette journée a ainsi permis de clôturer le programme d’animations de l’automne en 

impliquant directement les citoyens dans la réflexion sur les enjeux de l’eau du territoire. Elle 

visait à faire émerger des idées d’actions concrètes à mettre en œuvre sur le territoire pour 

faire face à l’urgence du réchauffement climatique. 

 

Déroulement 

Après un rappel des enjeux, les participants ont été invités à noter les sujets sur lesquels ils 

souhaitaient discuter de manière plus approfondie. Des espaces d’ateliers étaient disponibles 

pour échanger sur les sujets ainsi que des paperboards pour noter les idées principales issues 

des discussions. Un retour en plénière en fin de journée permettait de faire une synthèse des 

échanges et de faire émerger des actions concrètes à mettre en œuvre et à positionner sur un 

axe de temps. 

Dans un autre espace, des animateurs proposaient des expériences sur « les pouvoirs de 

l’eau ». L’occasion d’informer les plus jeunes sur les propriétés de l’eau mais aussi sa fragilité. 

Une exposition de 16 panneaux sur l’eau était également installée. 

 

 

 

 

 

 



 

Bilan 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

Nous attendions entre 30 et 40 personnes au Forum Ouvert. Finalement, une quinzaine de 

personnes ont participé malgré la communication qui a été faite en amont de la journée. 

Toutefois, les participants étaient très intéressés et dynamiques et les échanges ont été 

productifs. L’animation a été adaptée au faible nombre de participants et tous ont échangé 

sur l’ensemble des sujets proposés. Parmi les participants, il y avait des étudiants, des 

volontaires en service civique, des élus et un maraicher. 



 

Sur les animations, ce sont une trentaine de personnes qui ont participé, avec un retour positif 

sur le contenu et l’organisation. 

 

Sujets proposés au forum ouvert : 

1/ Comment améliorer la récupération de l’eau de pluie ? 

2/ Comment améliorer l’existant (performance des réseaux) ? 

3/Comment réduire les consommations en tant que particuliers et/ou entreprises ? 

4/ Les différents usages de l’eau / Accès à l’eau agricole 

5/ Pollution sur les cours d’eau 

6/ Comment capter l’eau au-delà des rivières ? 

7/ Forages, réglementation et tarifs 

8/ Impliquer les citoyens 

 

Rapport de discussion et proposition d’actions : 

1/ Comment améliorer la récupération de l’eau de pluie ? 

 Créer des retenues colinéaires sur les différents bassins versants permettant de 

stocker de l’eau sans créer de nouveaux barrages. 

 

 Quantifier les volumes d’eau de pluie que l’on peut stocker et l’usage agricole qui peut 

en être fait. 

 

 Développer les systèmes de récupération d’eau de pluie dans les maisons individuelles. 

Le PLU, par son règlement, peu inciter les propriétaires à installer des récupérateurs 

d’eau de pluie. 

 

 Lutter contre l’artificialisation des sols (créer des parkings avec des matériaux 

perméables). 

 

 Restaurer les terrasses autour des villages qui permettaient une meilleure infiltration 

de l’eau dans les nappes. 

 

2/ Comment améliorer l’existant (performance des réseaux) ? 

 Réaliser un diagnostic afin de connaître l’efficacité du réseau et identifier les 

éventuelles fuites. 

 



 

 Lutter contre les forages sauvages. 

 

 Le projet de régie maraichère de la communauté des communes peut permettre de 

montrer les bonnes pratiques (récupération d’eau, planter des haies et arbres si 

besoin, irrigation contrôlée, etc.). 

 

3/Comment réduire les consommations en tant que particulier et/ou entreprise ? 

 Un éco-label régional ou micro-régional pour les hôtels et campings pourraient les 

inciter à bien gérer leurs consommations d’eau. Ils pourraient alors communiquer sur 

ce label auprès de leurs clients. Les gîtes de France ont un cahier des charges sur les 

consommations, il faudrait s’en inspirer. 

 

 Les hôtels ont pu bénéficier d’un accompagnement sur leurs consommations 

d’énergie, cette démarche pourrait être renouvelée sur les consommations d’eau. 

 

 Mettre en place une campagne de distribution de systèmes hydro-économes 

(mousseurs, etc.) 

 

 Communiquer sur les bonnes pratiques auprès des hôtels et campings. 

 

 Accompagner les particuliers pour réaliser des potagers économes en eau. 

 

 Récupérer le broyat de végétaux pour pailler les potagers. L’association ARSM dispose 

d’un broyeur, il faudrait organiser des échanges entre l’ARSM, les communes et les 

particuliers. Cette action peut être menée par les volontaires en service civique dans 

les communes. 

 

 Gratifier les bons usages plutôt que d’instaurer des taxes punitives. 

 

4/ Les différents usages de l’eau / Accès à l’eau agricole 

 Les hôtels disposent d’un tarif incitatif (le tarif dépend d’un barème de consommation) 

qui permet d’amortir les dépenses induites par les hôtels (besoin d’entretien du réseau 

et de traitement des eaux usées). 

 

 La campagne n’est plus occupée comme avant et les fossés et les sources ne sont plus 

entretenus et se perdent. Le Pays de Balagne réalise actuellement un inventaire des 

sources et des fontaines afin de connaître leurs emplacements mais aussi leurs débits, 

qualités et potentialités. Une communication pourra être réalisée afin d’inciter les 

citoyens à consommer l’eau issue des sources (si elle est potable). 

 



 

 Quid de l’accès à l’eau agricole : tous les agriculteurs n’ont pas accès à l’eau agricole 

alors que certains particuliers ont un accès pour le potager ou les jardins d’agréments. 

 

 Réaliser un diagnostic sur le réseau d’eau (carte des flux) : quelles quantités d’eau 

brute est distribuée, quels sont les usages, quels sont les pertes. Idem pour l’eau 

potable. 

 

 L’eau brute est très peu chère, la tarification actuelle n’incite pas à réaliser des 

économies. Avant de modifier les tarifs, les agriculteurs devraient être accompagné 

pour améliorer leurs consommations (modification des pratiques, investissements de 

systèmes hydro-économes, etc.). 

 

5/ Pollution sur les cours d’eau 

 Utiliser les champignons pour dépolluer l’eau. 

 

6/ Comment capter l’eau au-delà des rivières ? 

 Restaurer les ripisylves en luttant contre les espèces exotiques et en plantant des 

essences locales. 

 

 Planter des arbres et des haies lorsqu’elles ont été supprimées. 

 

7/ Forage, réglementation et tarif 

 Taxer d’avantage les forages individuels et rendre obligatoire la pose de compteur afin 

de connaître exactement la ressource qui est captée. 

 

8/ Impliquer les citoyens 

 Comment impliquer davantage les citoyens ? Comment impliquer les associations et 

collectifs présents sur le territoire ? Peu de personnes sont présentes aux différentes 

animations et réunions proposées pour échanger sur les enjeux et les solutions. 

 

 Communiquer sur les compétences et actions de chaque structure (ComCom, 

Communes, OEHC, AERMC, etc.) : qui fait quoi ? Quelles compétences ? 

 

 Communiquer dans les lycées, collèges et écoles. 

 

 Communiquer à travers les bulletins communaux et intercommunaux. 

 

 Faire plus de liens entre les écoles et les politiques. 



 

 

 Communiquer sur les enjeux de l’eau avec des affiches à l’entrée des restaurants, 

campings, hôtels, etc. 

 

Suite à ces échanges, les participants ont positionné les actions sur un axe « temps » selon ce 

qui leur paraissait prioritaire et réalisable rapidement ou sur le long terme. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 



 

Communication 

L’information a été relayée dans Corse Matin, Corse-Event, RCFM et sur les réseaux sociaux. 

Une invitation a été envoyée à l’ensemble des communes du territoire, des associations et des 

partenaires (OEHC, AERMC, etc.). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

4. Accompagnement et mise en œuvre des actions 

a. Sensibilisation des structures touristiques 
 

La commune de Speloncatu à accueilli 3 volontaires en services civiques qui étaient présents 

au « Forum Ouvert » organisé dans le cadre de ce projet. Ils ont souhaité participer au projet 

de la Communauté des communes sur le volet sensibilisation. 

Nous les avons donc accompagnés dans la réalisation des actions suivantes : 

- Lister les établissements touristiques avec une consommation en eau importante sur le 

territoire (hôtel, campings, etc.) ; 

- Elaborer un questionnaire à destination des gérants ; 

- Elaborer un guide de bonnes pratiques ; 

 

Ils ont ainsi contacté 11 structures sur l’ensemble du territoire de la Communauté des 

communes afin de convenir d’un rendez-vous. Les volontaires ont pu réaliser un entretien 

physique avec 4 d’entre eux. Leur mission se terminant en avril 2022, ils n’ont pas pu 

poursuivre l’action avec d’autres structures. 

Lors des entretiens, les volontaires ont distribué 

quelques outils qui permettent de diminuer les 

consommations d’eau (kit d’économie d’eau) 

ainsi qu’un guide de bonnes pratiques (annexe). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

b. Chantier de lutte contre les espèces exotiques 

envahissantes 
 

La communauté des communes et le CPIE A Rinascita ont organisé une journée de lutte contre 

le Flamboyant (Sesbania punicea (Cav.) Benth., 1859) le 16 avril 2022. Plusieurs stations ont 

été signalées le long du Reginu dans le cadre de l’animation du site Natura 2000 « Vallée du 

Reginu ». Cette journée a permis de limiter l’expansion de l’une d’entre elles à l’aide d’une 

quinzaine de volontaires. En amont, un travail sur la méthode d’éradication à mettre en place 

été réalisé avec le Conservatoire Botanique National de Corse. Le retour d’expérience a été 

enregistré sur la plateforme INVEMED Flore :  

http://www.invmed.fr/src/listes/index.php?idma=20 

 

 

 

 

 

http://www.invmed.fr/src/listes/index.php?idma=20

